

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

La GACETA del 21 no contiene disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL DIARIO.

Ceuta 17 de Marzo de 1860. — Sr. Director del *Diario de Córdoba*. — Mi estimado amigo: hasta hoy no me ha sido posible adquirir datos positivos de la accion habida el dia 11 del corriente y sin dilacion se lo participo para que no carezca de noticias.

Uno de los pueblitos inmediatos á Tetuan habia pedido el dia 10 auxilio al general en jefe para que los protejiera de los robos y depredaciones que ejercian contra sus moradores las rapaces kabilas que vagaban merodeando por aquellos contornos.

El digno duque de Tetuan mandó al general Echagüe con su cuerpo á prestarle el socorro que le demandaba, llegando tan oportunamente que encontró al enemigo, trabándose un ligero tiroteo que fué suficiente á auyectarlo, y á que abandonase su presa.

De esta escaramuza resultaron algunos heridos por nuestra parte y muchos muertos de los contrarios.

Enfurecidos con este descalabro, se prepararon para el dia siguiente 11, concibiendo la audaz idea de sorprender algunos de nuestros cuerpos de ejército durante la celebracion de la misa. En efecto á la hora en que esta se decia en el cuartel general, acometieron bruscamente á dos batallones que el general Prim habia dejado avanzados para precaver cualquier ataque. Al punto se trasladó allí este intrépido caudillo, mientras el general en jefe enviaba sucesivamente y con orden admirable los refuerzos necesarios. Cupo en suerte al bravo general Echagüe ser enviado de los primeros, desquitándose sus soldados de la inaccion en que habian estado en el Serrallo, mostrándose otra vez á los enemigos tan bizarros y valientes como cuando en Sierra Bullones contuvieron solos el primer empuje de la morisma.

Los marroquies se presentaron en número de 15,000, la mayor parte caballeria, y fué preciso que entrasen en fuego además del primer cuerpo el segundo y las divisiones de reserva, generalizándose la accion que duró algunas horas, al cabo de las cuales se consiguió rechazar al enemigo causándole pérdidas considerables. Debe tambien hacerse especial mencion de tres brillantes cargas con que se distinguió parte de nuestra caballeria, contribuyendo poderosa y eficazmente á la dispersion de los adversarios que buyeron á refugiarse en sus madrigueras, persiguiéndoles nuestras tropas mas de dos leguas hacia el Fondak.

Es sensible la pérdida del comandante de Caballeria de la Albuera Sr. Castro, cuyo caballo se desbocó al dar-

se la segunda carga yendo á pasar el rio, donde fué hecho prisionero.

Nuestras pérdidas en esta gloriosa jornada consisten en 57 muertos y 203 heridos entre ellos 8 oficiales, la mayor parte levemente.

Se dice como cosa positiva que el hermano del emperador Sidi-Hamet fué herido, y un hijo de este muerto en la accion, la cual parece presenció el citado emperador, quien convencido de su impotencia envió al siguiente dia una comision al Excmo. señor capitán general y en jefe, de la que componia el principal papel Muley Abbas, con objeto de hacer proposiciones de paz, habiéndose convenido, segun me asegura un amigo mio que está empleado en el Cuartel general las condiciones siguientes:

- 1.ª Indemnizacion de quinientos millones de reales, sin plazo determinado.
- 2.ª Ocupacion de Tetuan por nuestro ejército hasta que se cumpla la condicion anterior.
- 3.ª Libertad para los misioneros españoles en todo el imperio marroquí.
- 4.ª Residencia en Fez de nuestro representante.
- 5.ª Estension del territorio y fijacion de limites delante de Melilla.
- 6.ª Igualmente estension del terreno de la plaza de Ceuta hasta la sierra Bullones.
- 7.ª Derecho de pesqueria en Santa Cruz.
- 8.ª Un tratado de comercio con las mismas ventajas que la nacion mas favorecida.
- 9.ª Obligacion de no ceder Tanger á ninguna potencia.
- 10.ª Dos representantes por cada nacion serán los comisionados de estender este contrato.
- 11.ª Este tratado deberá ser firmado en el preciso é improrogable término de 30 dias.

Estas son, amigo mio, las condiciones para llevar á efecto la paz, las cuales, sin embargo de estar autorizado cumplidamente el ilustre señor duque de Tetuan para oceptarlas, no ha querido hacerlo y las ha consultado con el gobierno.

Nada mas ocurre de particular por hoy.

Desearé que se conserve Vd. bueno y se repite como siempre á su disposicion su mas afectisimo amigo y s. s. q. b. s. m.

T. G. DEL H.

Tetuan 18 de marzo de 1860. — Sr. director del *Diario de Córdoba*.

Mi querido amigo: Aun cuando no ocurre nada notable por aqui no quiero dejarle de escribir hoy que gracias á Dios estoy mas aliviado.

En esta poblacion todos son cálculos sobre la paz ó la guerra, corriendo por consiguiente cada bola que mete miedo.

El 16 estuvo O'Donnell estudiando la topografía de todo el terreno que se alcanzaba desde una montaña muy elevada, acompañándole los generales Bustillos y Rios, regresando al cuartel general á las 5 y media de la tarde.

El 17 desde muy temprano corrió la voz de que volvian al campamento del general O'Donnell los dos generales emisarios de Muley-Abbas que estuvieron en esta hace pocos dias, para tratar nuevamente de paz. Efectivamente: serian las diez de la mañana de dicho dia 17 y entraban por la puerta de Tanger los esperados personajes acompañados de dos ginetes de la guardia negra. No se detuvieron hasta llegar al cuartel general, donde estuvieron conferenciando con el duque de Tetuan mas de una hora. Lo que allí se habló se ignora completamente, á pesar de correr diferentes versiones, siendo una de tantas la de que el general en jefe contestó á los deseos de reanudar las negociaciones de paz manifestados por los moros, que así que vieran formalmente autorizados por el emperador para tratar de ella, podrian entenderse, pero que mientras no vieran revestidos con ese carácter, era un tiempo precioso el que perdian.

Se dice con algun fundamento que Muley-Abbas vendrá á nuestros reales hoy ó mañana, siendo recibido con toda etiqueta y magnificencia.

Anoche mataron los moros que andan al acecho por estos contornos á un soldado que se desvió un poco del cuartel general.

Estaba en la creencia de asistir á los oficios divinos de semana santa en la mezquita de Tanger, y segun el giro que van tomando las cosas creo que me voy á quedar con los deseos.

Me acaban de decir que han llegado procedentes del Riff veintitantos moros alistados voluntariamente en Melilla para pelear con sus feroces hermanos y que se han comprometido bajo juramento á marchar siempre en la vanguardia de nuestro ejército.

Hemos tenido en esta á los archiduques de Austria que llegaron anoche á la embocadura del rio Martin, permaneciendo á bordo del vapor en que venian, hasta la mañana de hoy que desembarcaron, saliendo á recibir el general O'Donnell con su E. M. y casi todos los generales, llegando á esta ciudad serian las diez, hora en que se dirigieron á oír misa á la iglesia de la Virgen de las Victorias, visitando despues parte de la ciudad y algunos campamentos. Serian las tres de la tarde cuando se volvieron á embarcar con direccion á Gibraltar.

A ver si quiere Dios que emprendamos pronto la marcha aunque sea para el desierto de Sahara.

Insertamos á continuacion el parte oficial detallado de la accion del 11, ocurrido sobre el camino de Tanger y alturas del pueblo de Samsa.

«Ejército de Africa.—Estado mayor general.—Excmo. Sr.: Me hallaba oyendo misa antes de ayer domingo cuando vicieron á darme parte de que en la llanura que hay en la direccion de Tanger se habia presentado una fuerza enemiga como de unos 400 á 500 caballos: concluido el acto me dirigí al campamento del primer cuerpo, y observé en los llanos y alturas, que están á tiro largo del espesado campo y á distancia de legua y media, numerosos grupos

que anunciaban, segun sus movimientos, tener á retaguardia fuerzas mas considerables. Creí al principio que la presentacion de los moros no tendria por objeto un ataque serio, que no comprendia, y si solo una demostracion de las que acostumbraban y á que son tan aficionados: así es que me limité á reforzar con algunos batallones del primer cuerpo las grandes guardias en nuestra izquierda y frente, al mando esta del general Lasausaye y aquella del coronel Izquierdo.

A cosa de la una empezaron á desprenderse de la fuerza retrasada grandes grupos, dirigiéndose una sobre nuestro frente, otros á pasar el rio Jelú, y por último, los mas crecidos, sobre nuestra derecha, en la direccion de las alturas que dominan el pueblo de Samsa y unas posiciones que se hallan entre él y nuestro campo. Entonces, al mismo tiempo que mandé poner sobre las armas el resto del primer cuerpo, hice avanzar el segundo, dos escuadrones del regimiento de artilleria de á caballo y la division de caballeria, haciendo que el tercero se pusiese sobre las armas, aunque no fué preciso emplearlo.

Entre tanto que esto sucedia, el enemigo, que habia venido oculto por la derecha del rio hasta colocarse frente de nuestra izquierda, lo atravesó é intentó envolverla, cargando á la guerrilla de infanteria que estaba en el llano; pero el escuadron cazadores de la Albuera que la sostenia salió á su encuentro en el acto, y dando una carga resuelta que secundó la infanteria, obligó al enemigo á repasar el rio, sin que volviese á intentar nada importante por esta parte. En la carga desapareció el comandante del citado escuadron, que herido cayó al rio con su caballo.

En este momento llegaron los escuadrones de artilleria: hice colocar uno en el centro en bateria, mientras que el general Garcia colocaba el otro en la parte de la izquierda; rompieron ambos el fuego; y fué tan vivo y certero, que limpiaron el frente, retirándose el enemigo hasta ponerse á cubierto, aprovechando los pliegues del terreno, pero manifestando marcadamente la tendencia de dirigir sus esfuerzos sobre nuestra derecha, pues especialmente de infanteria aumentaba su número por aquel lado, que se prolongaba á las altas cimas de Tivel-el-Dersa, ó sea Sierra Bermeja.

En su consecuencia, ordené al general Echagüe que con tres batallones del primer cuerpo que manda, y una bateria de montaña, se dirigiese á aquella parte para sostenerla y arrojar al enemigo de las posiciones que habia ocupado antes del pueblo de Samsa, lo que efectuó, tomándolas sucesivamente á la bayoneta, y acosándolo sobre los escabrosos peñascos de la sierra de Tivel-el-Dersa; mas como podia retirarse en la direccion de los montes de Gualdrás, hice avanzar la brigada Paredes, del segundo cuerpo, para que se interpusiese, y ordené al general O'Donnell, que con su division cubriese la izquierda, marchando por las faldas de los montes de su frente.

El movimiento se hizo con una celeridad y decision admirable: los moros

portados en su retirada natural, y acorados por el general Echagüe, se encontraron en una situación desesperada, teniendo que trepar para salvarse una peña escarpada que parecía imposible trepar como lo efectuaron, pero no sin dejar antes un gran número de cadáveres causados por el fuego y la bayoneta de nuestros soldados. Empeñado ya el combate, quise arrojar al enemigo de todas las posiciones que había ido ocupando, ya en el llano, ya en las altas montañas por donde había venido.

Al efecto, ordené al general Orozco que con dos batallones de su división reforzase la izquierda, para no tener cuidado alguno por este lado; el general Ríos, comandante en jefe del cuerpo de reserva, que con cuatro batallones de su segunda división tomase la parte culminante del Tíval-el-Dersa, donde ya el general Echagüe había hecho subir un batallón: al general conde de Reus, que con cuatro batallones y dos escuadrones de coraceros, atacase y tomase las posiciones del frente: al general Makeona, que estuviese dispuesto con los cuatro batallones de la primera división de reserva, y la caballería mandada por el general Galiano, para descender al llano, donde se hallaba la caballería marroquí; y por último, previne al general García, jefe de estado mayor general, que de mi orden se había trasladado a la derecha, que hiciese tomar las alturas de Samsa, donde el enemigo parecía querer sostenerse.

La ocupación toda se ejecutó según había ordenado y simultáneamente. El general conde de Reus atacó y tomó las posiciones que le había indicado, arrojando de ellas la numerosa fuerza enemiga que las sostenía; y llegando ya con dos baterías de montaña que instantáneamente hice colocar en batería, se rompió un certero fuego sobre la caballería mora, que hizo pronunciar su retirada, avivada por el movimiento en el llano de la brigada Makeona y división de caballería. El general Ríos trepó a lo más alto de la sierra, y persiguió en ella los enemigos que la ocupaban; y por último, el general Paredes con su brigada, aumentada con el primer batallón de Navarra y cuatro compañías del de cazadores de Chiclana, a cuyo frente marchó mi primer ayudante de campo el brigadier Ceballos, sostenido por la fuerza del primer cuerpo mandada por el general Lasausay, y a cuyo frente iban los generales Echagüe y García, llegó en pocos instantes a las alturas de Samsa, que el enemigo al parecer tenía empeño en defender, y que sin embargo dejó, retirándose a los altos montes de Gualdrás, posiciones que, dominándose sucesivamente, son tan fáciles para la defensa como difíciles para el ataque.

Asegurado ya el éxito en toda mi izquierda y centro, me trasladé a la derecha, a donde llegué pocos momentos después de ser ocupadas las alturas, y en seguida ordené el ataque de todas las posiciones que ocupaban aun los moros, a pesar de lo avanzada que estaba la tarde.

El ataque se verificó por cuatro compañías de Chiclana y el primer batallón del regimiento de Navarra, mandados por el coronel Lacy, y sostenidas a su vez por la brigada Paredes y fuerzas del primer cuerpo, a las del general Echagüe.

El enemigo fué sucesiva y prontamente arrojado de todos los puntos que ocupó, a pesar de la resistencia que en cada uno trató de oponer, y al anochechar ocupé la parte más culminante de las sierras de Gualdrás, distante más de legua y media de Tetuan.

El enemigo esperiméntó en esta jornada la dispersión más completa de cuantas ha sufrido en sus combates con este ejército; y si la noche no hubiese impedido seguir, posible es que en mu-

chos días no hubieran podido reunirse, pues cada uno corría por su lado, mientras que nuestros soldados, desde el pico más alto de la cordillera, saludaban a su Reina con gritos del más puro entusiasmo, contemplando a un tiempo los dos mares.

Muy de noche y no llevando las tropas lo necesario para campar, dispuse que todas las fuerzas se replegasen a sus campamentos, lo que ordenaron los generales respectivos, y por la derecha lo encomendé al general Echagüe, que a las once de la noche entraba en el suyo con el último batallón, sin que se le hubiese disparado un solo tiro.

Nuestra pérdida en este día ha sido de un jefe, 2 oficiales y 19 individuos de tropa muertos; 3 jefes, 14 oficiales y 174 individuos de tropa heridos; y en jefe, 7 oficiales y 424 individuos de tropa contusos. La del enemigo la considero muy grande, habiendo podido juzgarla por las circunstancias del combate y por la multitud de cadáveres que en los campos quedaron, a pesar de su empeño en retirarlos. Entre estos había algunos jefes importantes, y hoy he sabido de un modo positivo que ayer murió de resultados de una grave herida que recibió el Cerid-El-Jac, que era el que mandaba la acción.

Una vez más me es satisfactorio manifestar a V. E. que generales, jefes, oficiales y soldados, han cumplido con su misión respectiva a mi entera satisfacción, y que todos se han hecho acreedores a la consideración de S. M. la Reina nuestra señora.

Creo deber, por último, manifestar a V. E. que los oficiales prusianos, barones ruso y austriaco que siguen a este cuartel general, estuvieron prontamente en los puntos más avanzados y de más riesgo, cargados con nuestras guerrillas; habiendo sido herido, aunque levemente, el barón de Jena, oficial de cazadores de la guardia del rey de Prusia.

Dios guarde a V. E. muchos años. Cuartel general del campamento de Tetuan 12 de marzo de 1860 — Leopoldo O'Donnell. — Excmo. señor ministro de la Guerra.

Del estado a que se hace referencia, resulta un solo herido de la guardia civil, otro y un contuso de la división de caballería, seis heridos en el cuerpo de reserva, todos de la clase de tropa; un jefe, dos oficiales y setenta y ocho soldados heridos, pertenecientes al segundo cuerpo y setenta y siete contusos. El resto de las bajas corresponde al primer cuerpo de ejército.

El Caid-Abbas Enkischel, general de la infantería marroquí, uno de sus jefes más acreditados, y que ha sido nombrado baja de Tánger, ha dado un gran impulso a los preparativos de defensa de aquella plaza, pues se dispone a hacer una resistencia decidida. Acostumbrado a huir entre sus soldados, como en la batalla del 4, creemos que le saldrán fallidas sus cálculos.

Dice un periódico que el teniente de cazadores que se pasó a los moros desde el campamento del río Martín, ha sido nombrado por estos baja.

Una correspondencia fechada el 8 en la plaza del Peñón de la Gomera da curiosas noticias de lo ocurrido allí desde igual día del mes anterior.

«El 8, dice, llegó el confidente Moajam-Dulayax, diciendo: que el Cherif ya tenía 200 hombres para marchar el 12 a la guerra, ó lo que es lo mismo, a ponerse al frente (si lo dejan), de las posiciones que tiene Tetuan para contentarse al menos con el olor: este semi-magnate escita con ardor a las kabilas próximas a este punto para que lo

hostilicen, y persigue de muerte al que viene a traerles algún auxilio de carnes etc. El 11 tuvo el ganado que descarrilarse porque al jefe que los mandaba llegó una bala de cañón y lo quitó de este mundo. Fatal fué el referido día para los enemigos, pues al amanecer principiaron sus fuegos con escarnizamiento, y la plaza, aun cuando a su parecer estaba sorda, observando posteriormente la tenacidad y osadía con que salían de los parapetos a cuerpo descubierto, les envió dos balas de a 24, é igual número de granadas con el obús, a cuyo regalo tuvieron por conveniente desalojar el ataque de diez hombres, marchando a paso redoblado en distintas direcciones, quedando aun once en el puesto para guardar ciertamente los heridos que los proyectiles les hicieron, y esperar la noche para conducirlos al pueblo, como tienen de costumbre.

El 16 también pagaron muy cara su osadía, pues desde que amaneció principiaron el fuego, pero la plaza lo recibió al pronto con desprecio, hasta que serían como las nueve de la mañana, cuando un gran número de enemigos reforzaron sus posiciones, y entonces se les disparó un cañonazo de grueso calibre; y como esta canalla tiene la costumbre de que al llegar la bala se asoman prontamente dando gritos, ó mejor dicho, ahullidos, revoloteando las espingardas, estaba preparado al intento un obús, que dió fuego acto seguido, teniendo la suerte de que al efectuar los moros lo que dejo referido, llegase la granada al mismo ataque, y en el acto reventó, dejando despavoridos a sus defensores, pues fué tanta la confusión que se observó, que algunos moros salían del puesto y se les veía claramente con el anteojo, las manos en la cabeza en significación de su apuro.

El 20 volvió el confidente y manifestó que por varios moros venidos de Tetuan con muchos efectos que habían robado, se enteró de que los cristianos ya eran dueños de él desde el 5 ó 6 que entraron nuestras tropas; que dentro de la población se habían cometido por los soldados de Rey, y antes de entrar los soldados de España, innumerables robos y asesinatos, por no querer que los cristianos se aprovecharan de nada.

El 23 por la tarde llegó el vapor *Ber*, procedente de Melilla, conduciendo tropa del provincial de Granada en relevo de la fuerza del regimiento de Murcia.

El 28, se observó que los enemigos que se posesionaban de los ataques era muy corto su número y por consecuencia, disminuyeron los fuegos, pero el 29 serían como las 12 llegaron grandes grupos a la mezquita ó Siribuyacó como lo llaman, y en ademan hostil: inmediatamente la artillería dirigió una bomba de siete pulgadas que causó estragos en la mezquita, pero que dió lugar a los moros para huir.

El 4 de marzo los moros habían disminuido sus hostilidades, y el mismo día se solemnizó la toma de Tetuan que hasta el 3 no se había sabido oficialmente. En dicha solemnidad tomaron parte los moros amigos de la plaza dando vivas a la Reina, engullendo mantecados, jamon y salchichon, y soplandose cada copa de licor y vino que temblaba el Koran.

Las raciones completas desembarcadas estos días en la ría de Tetuan, con destino al ejército espedicionario, no bajarán de 800,000 según nuestros informes.

La nueva derrota sufrida por los marroquíes el día 11, ha causado una viva y desagradable impresión en los defensores del Fondak, y de Tánger,

que temen la llegada de nuestras tropas, no faltando entre ellos quien lo vocifera así, desatendiendo las amenazas que constantemente se les dirijen por el Sultan y sus ministros.

Las fuerzas que quedaron en la Mezquita y otros sitios de Ceuta, al mando del general Gasset, se han concentrado en el punto conocido propiamente con el nombre de el Serrallo.

Los hospitales de Tetuan tienen casi completo su mobiliario y cuanto se necesita para el costoso y complicado sostenimiento de esta clase de edificios. La ropa de cama es de muy buena calidad; las medicinas inmejorables y la asistencia esmeradísima.

No sería extraño que, a la hora en que escribimos estas líneas, estuviese en movimiento el ejército español de Africa.

En los últimos días se han hecho en Tetuan grandes y numerosos preparativos, para la prosecución de las operaciones. El ánimo de nuestras tropas era como siempre, inmejorable y gozando de buena salud.

Cada día acuden a Tetuan nuevos especuladores, en términos, que son ya muy pocas las cosas de que se carece en aquella plaza, comprendiendo en estas hasta las más superfluas. En todas las calles se abren nuevos establecimientos, que van acreciendo insensiblemente en surtido y lujo.

El *San Quintín*, el *Borja* y el *Patiño* son los buques designados para conducir el tren de batir al punto donde haga falta. Es probable que lo echen en tierra en la bahía de Jeremias para utilizarlo contra Tánger, según dice el 21 uno de nuestros apreciables colegas.

En la provincia de Málaga existen actualmente acantonados seis mil hombres de nuestro ejército.

Tenemos entendido que el general Makeona quedó entusiasmado en la acción del 11, del arrojado heroico demostrado por la segunda batería de artillería, la cual, por sí sola y sin auxilio de otras fuerzas, tomó una de las posiciones más peligrosas y avanzadas. Es muy posible, por lo tanto, que haya hecho algunas propuestas para recompensar tan bizarro comportamiento.

Parece cosa decidida el fundir una estatua de Isabel II con algunos de los cañones cogidos a los moros en la Alcazaba de Tetuan, con objeto de perpetuar la memoria de la gloriosa campaña tan felizmente llevada a cabo durante el actual reinado: dicha estatua se colocaría en un monumento *ad hoc* que se construiría en el centro de la puerta del Sol de Madrid. Calcúlase que en su fundición entrarían probablemente 15 cañones, de suerte que aun quedarían 19 para colocarlos en el Real Museo de artillería.

A estas horas debe hallarse en Madrid un cañón de bronce de los cogidos a los cochinchinos y que se envió el 20 desde Cádiz: este nuevo trofeo de las armas españolas, se envía de regalo a S. M. la Reina.

En una carta del Ferrol se dan las siguientes noticias.

«La goleta *Ciros* que cayó al agua tiene 192 pies y 7 pulgadas de eslora; de manga 28 pies y 6 pulgadas, y de puntal 18 pies y 4 pulgadas.

Quedan en construcción el navio *Príncipe Alfonso*, las fragatas *Lealtad* y *Patrocinio*, y las goletas *Santa Lucia* y *Caridad*.

En el dique se activa con toda pre-

mura el armamento del vapor *Ulloa*, único buque que ha quedado de los que se habilitaron para la guerra de Africa.

Al *Velasco* seguirá el *Ferrol* venido últimamente de Inglaterra, y que se está habilitando con toda actividad para desempeñar igual cometido en Africa.

Ya se están levantando las fortificaciones exteriores de la plaza de Tetuan. En la puerta del Cid y en la de Fez van muy adelantados los trabajos, asi como en la plaza de Sevilla.

Parece que un gefe moro de gran reputacion está dispuesto á engrosar el ejército de Muley Abbas, que se halla en el Fondak, con 10,000 bereberes escojidos

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 20.—Parece confirmarse la cesion de Cerdeña, á anexionar Saboya y Niza á la Francia. El voto de otras provincias, se espera tambien favorable á este asunto. Corre el rumor de que Inglaterra y Prusia, protestan; pero los periódicos ministeriales dicen á esto, «que Francia formará acta de la protesta, pero que la bandera imperial flotará pronto en Niza y en Saboya.»

Mañana se sentenciará el célebre proceso de mousieur Dupenloux. Se cree que no se le impondrá otra pena que la de reprobacion.

Corre la voz de que es imposible que el rey de Nápoles pueda prestar al Papa, los 15,000 hombres para guarnecer á Roma, en sustitucion de las tropas francesas, añadiendo que la imposibilidad del rey de Nápoles, estriba principalmente en la agitacion revolucionaria que se observa en las Dos-Sicilias.

Los periódicos han insertado el texto de la protesta Suiza á la anexion de la Saboya.

La situacion de Méjico es bastante aflictivo, y cada dia se presentan menos esperanzas de un conveniente arreglo.

Los inmoderados deseos del ministerio de los Estados-Unidos, han aparecido desgraciadamente para complicar el mal estado de los negocios públicos, en la antigua corte de Motezuma.

Mac-Lane, embajador del gobierno de la Union en Méjico, han salido para Vera-cruz, llevando plenos poderes. En ellos se le faculta ampliamente para obrar segun las circunstancias lo exijan.

Miramon con un celo y solicitud infatigable, ha dirigido una proclama intimada á Veracruz la rendicion; y segun noticia, han sido fletados dos buques de vapor por cuenta de Santana, para apoyar el partido conservador mejicano.

Acaba de ser fusilado en Verona un capitán de ingenieros, acusado de haber entregado á los franceses un plano de aquellas fortificaciones.

Despues del resultado de la votacion de Toscana, parecia natural que este asunto se hubiese terminado; pero no es así. Ahora se asegura que al fin será aquella gobernada por sus leyes especiales, y separadamente del Piamonte; y aun se añade tambien, que el principe de Carignan, será nombrado gobernador general, con el titulo de virrey. Se desea hacer muchas cosas; pero se teme realizarlas.

El corresponsal de la *Independencia belga* en el campamento español da á aquel periódico una noticia bastante curiosa. Hele aqui:

«En la casa que ocupaba durante algunos meses del año en Tetuan, Sidi-Mohamet-el-Katib, ministro de Negocios estranjeros del emperador de Marruecos, se han encontrado varias cartas del cónsul inglés en Tánger, Mr. Drummond-Hay.

Estas cartas están escritas en árabe y llevan el sello del consulado. Han sido traducidas y entregadas al general en jefe. Unas son relativas á la demarcacion de Melilla y las otras á la guerra actual. Están llenas de animosidad contra España y contienen consejos encaminados á impedir la invasion del ejército español.

Si el hallazgo de estas cartas es cierto, creemos que el general en jefe las habrá remitido al gobierno, y este habrá hecho ver al de S. M. B. de que modo secunda su lealtad para con España su representante en el imperio de Marruecos.

Gaceta.

—ME PARECE BIEN.—Desde mañana, segun tenemos anunciado en el *Diario* del miércoles, se establece el nuevo servicio en el ferro-carril de Sevilla. El establecimiento de tres trenes al dia aumentará indudablemente la comunicacion entre ambas capitales. ¿Nos estimularemos al fin para mejorar la parte material de nuestra poblacion?

—PREPARAOB, NIÑAS.—Esta tarde á las cinco tendrá ejercicio en la Victoria el brillante batallon de Africa, asistiendo su numerosa y lucida música.

—LO ENTIENDE.—Sabemos que la empresa del teatro de esta capital, escediendo á cuanto de ella debía esperarse atendido el corto tiempo por que tiene á su cargo este coliseo, prepara un nuevo, abundante y escojido repertorio de Zárzuelas para la próxima temporada de pascua á feria; cuyo abono se anunciará muy en breve, en atencion á los pocos dias que quedan de cuaresma.

—CUESTION DEL DIA.—Continuamos esperando con ansiedad la noticia de que el ejército haya emprendido nuevos movimientos, pues el Miércoles debió quedar racional y municionado para efectuarlo. Nosotros persistimos en creer que las proposiciones de paz que presentó el enemigo fueron desechadas por el gobierno, y en su consecuencia continuando las operaciones, la toma del Fondach y la de Tánger despues, concluirán de decidirlos á adoptar el partido que se les proponga, sino llevan su obstinacion á un extremo deplorable. Así, pues, nos parece que el término de la lucha está proximo, y que al finalizarla se obtendrán las indemnizaciones y ventajas apetecidas.

—SUPLEN A LOS CAFÉS.—En Inglaterra existen 21,700 casinos, y el número de socios es de dos millones y medio.

—SIGA.—Hemos visto con gusto que por los dependientes de la autoridad se han encalado los letreros repugnantes que emborraban muchas calles y cuyo abuso hemos denunciado, calificándole como se merece, convendria que esta disposicion se continuase, deteniendo á los autores de tales excesos y mientras no sea posible destruyendo su criminal propósito, haciendo desaparecer instantáneamente la huella de sus malos instintos. El buen nombre de nuestra poblacion está interesado en ello.

—PLIEGO.—En el núm. 46 del Boletín Oficial de esta provincia se publica el pliego de condiciones para la subasta de la conduccion del correo diario entre Ecija y Palma de que ya nos hemos ocupado. Tambien se publica en el

mismo el itinerario para este servicio.

—DATOS.—Hé aquí el precio medio que han tenido en esta provincia los caldos durante la segunda quincena de febrero último: arroba de aceite 51 rs. y 79 cs., de vino 24 y 86, y de aguardiente 62 y 52.

—NO HAY DEUDA QUE NO SE PAGUE.—En el año anterior se cometió un asesinato en Benamejí por un hombre que ahora parece que ha caido en poder de la Guardia civil que ya lo habrá puesto á buen recaudo.

—BAGAJES.—Se ha decla a lo gasto obligatorio de las provincias, el servicio de bagajes, debiendo incluirse en el presupuesto provincial la cantidad necesaria al efecto. Tambien se ha determinado, que se seque á subasta publica dicho servicio, fijando previamente las diputaciones provinciales, los tipos *máximum* y *mínimum*. Si verificada la subasta con arreglo á lo orden de 18 de agosto de 1857, no hubiese resultado definitivo, se repetirá por una cantidad alzada en cada uno de los puntos de etapa de la provincia

Cuando no haya podido subastarse el servicio de bagajes de ninguna de las maneras indicadas, se pedirá autorizacion al gobierno para contratarlo, proponiendo al propio tiempo las condiciones del contrato y acompañando el dictamen que haya dado acerca de ellas el Consejo provincial

—CULTOS.—Anoche concluyeron los ejercicios espirituales en la iglesia del Salvador, que han estado muy concurridos.

Lista nominal de los individuos del gremio de drogueria y almacenistas de comestibles que han contribuido para la suscripcion en favor de los heridos de Africa, y que anteaer publicamos en globo.

Rls. vn.

Drogueros.

D. Rafael Terroba.	50
Antonio Carrasco.	30
Bartolomé Luque.	38

Almaceneros de comestibles.

D. Pedro Pablos, padre.	40
Vicente Diaz de la Campa.	40
Juan de Dios Luque.	30
Vicente Horcas é hijo.	30
José Jaen.	1
Feliciano Jimenez.	20
D. Rafael Recio de Brengante.	30
D. Fausto Lopez y compañía.	30
Diego Cuesta.	30
Juan Marán.	20
Manuel Perez.	20
D.ª Joaquina Estebez.	19

Total 428

El secretario de la redaccion,

ISIDORO BADIA.

Boletín religioso.

Hoy. S. Simeon, niño, mártir.

—Hoy reza la iglesia de S. Raimundo, abad de Fitero, conf. con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de Ntra. Sra. de los Doores.

—Primer dia de septenario doloroso en la iglesia de Capuchinas, por la tarde: predicará el Sr. D. Manuel Molina, rector y cura propio de la parroquial de la Ajerquia.

—Primer dia del mismo septenario en la iglesia del convento de Santa Cruz, á las

seis y cuarto de la tarde: predicará el Sr. D. Rafael de Rueda, capellan del mismo convento.

—Primer dia de igual septenario en la iglesia del convento de Sta. Ana, á las 4 1/2 de la tarde: predicará el Sr. D. Manuel Jerez, catedrático del Seminario.

Primer dia de igual septenario en la iglesia parroquial del Salvador, á las oraciones, sin sermón.

—Primer dia del mismo septenario en la iglesia de San Juan de Letrae, á las oraciones, sin sermón.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Señora del Sol, en la Catedral.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 17 de Marzo.—5 por 100 consolidado á 44.60, el diferido á 54.80. —Deuda del personal 11 00

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 22 de marzo de 1860, á igual hora del 23.

Trigo.—Fanegas 195, desde 57 á 59 rs.

Cebada.—Fanegas 41 de 32 á 34.

—Aceite dentro de la ciudad á 64. Id. en los molinos á 55. Jabon blando, á 16 cuartos libra. Carne de vaca á 36 cuartos libra.

—SEVILLA 20 de Marzo. En la Alhondiga. Trigo de 65 á 75.—Cebada de 40 á 45 —Fuera de la alhondiga.—Trigo, de 58 á 70.—Cebada de 34 á 32.—Aceite en la Calzada de 00 á 51 1/4, para el consumo á 56.

—JAEN 17.—Trigo de 54 á 65; Cebada de 30 á 34; Habas de 38 á 40. Aceite de 55 á 60.

—JEREZ 21.—Trigo de 64 á 72. Cebada de 35 á 40. Garbanzos de 65 á 190.

—GRANADA 20.—Alhondiga.—Trigo de 56 á 62.—Cebada de 32 á 35 —Garbanzos á 57.

—MÁLAGA 19.—Trigo de 63 á 77; Cebada de 32 á 40. Maiz de 31 á 35; Garbanzos de 60 á 120. Habas de 51 á 57. Yeros de 00 á 50. Alpiste de á 100. Aceite de 50 á 50 1/2 rs.

ULTIMA HORA.

PARTE TELEGRÁFICO OFICIAL.

Madrid 23 de Marzo de 1860, á las 2 y 40 minutos de la tarde.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion á los Sres. Capitanes generales etc.

«El general en jefe dice con fecha de ayer á las 10 de la mañana desde el campamento de Tetuan:

No ocurre novedad.

Despues de haber reunido los medios posibles y luchar con el temporal que ha entorpecido el desembarco de efectos, emprenderé mañana las operaciones.»

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

Rob Boyveau L'afecteur

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU L'AFECTEUR: es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giraudeau de St-Gervais, médico de la Facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto, y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emite en la mañana real hace más de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades silílicas nuevas, inveteradas o rebeldes a mercurios y otros remedios, así como los empujes y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar:

- | | | |
|------------------------|-------------------|-------------------|
| Herpes. | Tumores blancos. | Hidropesía. |
| Gota. | Asmas nerviosos. | Mal de piedra. |
| Catarros de la vagina. | Úlceras. | Sifilis. |
| Palidez. | Sarna degenerada. | Gastro-enteritis. |
| Abcesos. | Rumatismos. | Escrofulas. |
| Marasmo. | Hipocondría. | Escorbuto. |

Deposito: noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor espacialmente en Madrid. ESPOSICION ES TRAJERA, CALLE MAYOR NUM. 10.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacónnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS. AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los señores Tacónnet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba, Raya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.

PUBLICACION NOTABLE.

Sermon que en la solemne funcion de rogativas celebrada en la Sta. Iglesia Catedral de esta ciudad por el triunfo de nuestras armas en Africa predicó el Sr. Lic. D. Bonifacio de Liébana, Canónigo Magistral de la misma. Se halla de venta á tres reales en el despacho de este periódico; y el autor dedica su producto íntegro á los gastos de la guerra.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DIRIGIDA

POR LOS SRES. REYES Y AZPITARTE.

CÓRDOBA.

Mármol del Bañuelo, esquina á San Miguel núm. 15

Negocios de que se ocupará dicho establecimiento.

Ajustes y contratos sobre aceites, cereales y demas productos de la provincia, bien para sacar y pagar de 8 dias á 3 meses fecha, bien anticipando parte del valor de la especie.

Compras y ventas en comision de los mismos, frutos, plumas, etc.
Ventas en comision de azúcares, cacao y demas géneros coloniales.

Compra y venta de fincas.
Casa de préstamos sobre alhajas, muebles, etc.

Consignaciones y tránsitos.
Se admiten y facilitan giros sobre todas las plazas del Reyno.
Se facilita dinero á réditos, sobre hipoteca ó retroventa de fincas.

Semaneros santos y Devocionarios.

Los hay de todas clases y tamaños á precios sumamente arreglados, con encuadernaciones de nácar, marfil, búfalo, terciopelo, chagrin y pastas: en el despacho de este periódico calle de la Librería núm. 1.º

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Aleezin num. 28, se dá un magnífico servicio, y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

—ACOGIDOS. En la dehesa de Campo-alto se acogen ganados yeguar y vacuno. En la calle de Letrados núm. 49 vive el administrador.

—ARRENDAMIENTO. Desde S. Juan próximo en adelante se arrienda la casa tienda plaza de la Judería núms. 5, 6, 7 y 8. La persona á quien le acomode puede tratar con su propietario D. Rafael José Barbero. 6-3

—LA ACREDITADA FONDA DE PERONA creada en el año 1756, se ha trasladado de la casa núm. 8 de la calle de Cádiz á la núm. 7 de la misma, donde cuenta con local desahogado y cómodo así para comedor es como para HUESPEDES.

—VENTA. La de una mesa de villar con todos los útiles: el encargado vive en la calle Carreteras casa núm. 44. 6-3

—VENTA. En la calle de Almonas núm. 48 se venden las alpatanas de una almona de javon blanco; en la misma casa vive su dueño, con quien se puede tratar de su equitativo precio.

—INTERESANTE A LAS SOCIEDADES MINERAS. Los que tengan minerales plomizos limpios, y les conviniere venderlos, pueden presentar las muestras á el Sr. Duncan Shaw director de la fabrica de fundicion de Pezo-aneho establecida en el Arroyo de las Piedras quien recibe las proposiciones de los almancen de Sta. Inés, plazuela de la Magdalena.

—ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de Enero próximo, y por tiempo de 9 años, se arriendan las fincas propias del Excmo. Sr. duque de Medinaceli y Santistevan, que á continuación se expresan.

El cortijo de Guadalupe, situado en el término de Vill-franca, de 125 fanegas y 4 celemines de tercio.

El haza nombrada el Arca, en el mismo término, de 48 fanegas y cuatro celemines de tercio.

El cortijo de Tejedores, en dicho término de 32 fanegas y 10 celemines de tercio.

El haza llamada de los Cerrillos, en el propio término, de 11 fanegas y 8 celemines de tercio.

El haza nombrada Corchera, en id. de 8 fanegas y 4 celemines de tercio.

Los que quieran interesarse en el arriendo de las fincas que se mencionan podrán verificarlo el dia 15 de abril próximo, en la subasta privada que para este fin tendrá lugar desde las 11 de la mañana hasta la 1 de la tarde en la casa-administración del Excmo. Sr. duque en Villafranca, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto. 6-2

—ARRENDAMIENTOS. Desde San Juan próximo se arriendan: una casa núm. 16 callejas del Portillo y otra núm. 35 calle de Carreteras, acristaladas. Otra número 40, calle de S. Fernando. Otra núm. 19 plazuela de Abades, con un portal adjunto número 18. Otra núm. 32 plazuela de la Alhondiga, y un portal junto á la casa núm. 58 calle de S. Francisco. D. Andrés Lasso de la Vega, calle de los Moros núm. 18, es el encargado en formalizar los contratos. 6-2

—ARRIENDO. Desde San Juan próximo se arrienda la casa principal núm. 28, calle de la Madera alta. A quien le convenga puede avistarse con los señores Bañas, calle de don Rodrigo. 4-2

—NOVELA. LA Cama de S. Alexo, novela original por Mr. Federico Thomas. Se halla de venta en el despacho de este periódico á 2 rs.

—VENTA. Cajas y atahúdes. Se venden en la Cuesta de Pedro Malo núm. 9.

—PAJA. En el cortijo del Aguacilejo, término de esta ciudad; lindando con el del Cabaveral, y el de las atalayuelas, se vende paja fresca. La persona que desee su adquisicion podrá pasar á tratarla á la secretaría del Excmo. Sr. conde V. de Torres-Cabrera. 4-2

JARABE

LABELONNYE

Farmacéutico de primera clase de la Facultad de París. PARIS. — CALLE BOURBON-VILLENEUVE, 19.

Este Jarabe, cuya base es el principio activo de la digital, se emplea del modo mas ventajoso para curar la enfermedad del corazon y las diversas hidropesías, pues es á la vez un excelente sedativo y un energético diurético. Al mismo tiempo no fatiga el estomago como las demas preparaciones de esta planta, lo que permite administrarlo en las afecciones inflamatorias y crónicas de pecho, contra las cuales obra del modo mas dinámico.

Estas preciosas cualidades, acreditadas por veinte años de experiencia, han inducido á adoptar este medicamento á casi todos los facultativos franceses, entre los cuales figuran los S.ºs Profesores de la Facultad de medicina de París, Andral, Bouillaud, Colterreau, Foucher, Marjolin, Robert, Rostan, etc.

Resulta de esta declaración de tan egregios facultativos, que el Jarabe de Labelonye cura del modo mas victorioso:

Las afecciones del corazon; Palpitaciones nerviosas, etc.

El hidrotorax ó hidropesía de pecho, ó cualquiera otra hidropesía general ó parcial;

Los catarros pulmonares, los resfriados, las bronquitis, el asma nervioso, los reumatismos fuertes;

La ictericia ó espasmo de sangres;

Y la afonía ó extincion de voz.

Cada botella de Jarabe de Labelonye se halla revestida de rotulos de colores, sellada con una capsula y una faja azul, firmada por el inventor y acompañada de una instruccion.

DEPÓSITO GENERAL, EN PARÍS.

Casa del Sr. LABELONNYE, r. Bourbon-Villeneuve, 19.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse, en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacónnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

— DEVOCIONARIOS

BARATOS. En la librería de D. Francisco Lozano se han recibido devocionarios y semaneros santos, preciosamente encuadernados en marfil, concha, búfalo, terciopelo y chagren, con lindisimas esculpturas, miniaturas, incrustaciones, adornos y relieves, todos á precios muy arreglados, pues los hay desde el de 4 reales hasta 200. 4-2

—VENTAS. Quien quisiera comprar la casa núm. 2, calle Huerto de los Limones; la núm. 26, calle de Sta. Maria de Gracia; las núms. 4 y 5 calle de Vera, y la núm. 5 calle de Cedaceros en el Alcazar Viejo, tratará de suprecio y ajuste con don Rafael de Ramos calle de Sta. Ana núm. 36. 6-1

—TERRENOS. En la dehesa de Arenales y Noreta, término de Hornachuelos, se dan terrenos para sembrarlos de VALDE, dará razon en espresado pueblo Francisco Jimenez y Escalera, guarda de la dehesa. 6-1

—VENTA DE UN CASTAÑAR. El del lugar del Pardo de la propiedad del Excmo. señor marqués de Valdeñores, se cota en la menguante del pasado mes de Enero; tiene once años de vida, y buena madera. Además se venden varias matas tambien de castaño, que existen en una de las hazas que posee el referido señor marqués en el lugar del Bañuelo. Desde el dia podrá presentarse la persona á quien acomode la adquisicion de esta madera, en la secretaría de dicho señor, calle de Jesus Maria, á donde se le enterará de su precio y condiciones. 4-4

—PERDIDA. En la noche del 9 al 10 del corriente desaparecieron del Cortijo de las Pilas, tres yeguas cuyas señas son las siguientes: una castaña clara, calzada de los pies y una mano, lucera, tuerta del ojo derecho; otra castaña, calzada de la mano izquierda y pié derecho; y la otra castaña encendida, de 6 años, lucera, cabos negros. Todas llevan un mismo hierro que es el que usa su dueña doña Juana Alcayde. 6-4

—LA CONDESA DE CHARNY, continuacion de las Memorias de un Médico y de Angel Pitou, por Alejandro Dumas, padre. Traducida al castellano, y publicadas con láminas á dos tintas. Cada entrega costará, franca de porte, cinco cuartos. Se suscribe en la redaccion de este periódico, donde hay una entrega de muestra.

—CASA. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa número primero de la calle de Padregosa, acristalada por cuenta del dueño, que vive en la calle de Letrados núm. 11.

fen
Có
for
te
en
y
ral
po
de
do
ra
ci
es
lo
ga
sa
qu
fra
ca
lar
ter
no
pro
ble
ral
la
aba
de
á
rec
gr
rá
pal
se
dos
tien
con
all
eng
dar
mu
est
le
que
la
cla
de
con
noc
Ay
a p
lun
Cap
mu
cios
La
der
ella
ten
ava
opo
seo
dos
ves
vin
gra